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От главного редактора 

Дорогие коллеги, 

наши авторы и читатели!  

Предлагаемый вашему вниманию номер 
журнала – первый в 2022 году – посвящен 
проблемам ономастики. Это лингвистическая 
дисциплина всегда вызывала интерес как 
исследователей, так и широкого круга 
заинтересованных читателей. Опубликованные в 
журнале статьи показывают, что актуальностью 
ономастические исследования отмечены и 
сегодня. Более того, они, как представляется, 
демонстрируют и специфику современных подходов к ономастическим проблемам, и 
их неразрывную связь с классикой отечественной ономастики.  

В статьях, объединенных в рубрике «Проблемы ономастики», обсуждаются 
вопросы, которые нельзя не признать важными для ее современного состояния. Так, 
ключевая проблема ономастики – соотношение онимов и апеллятивов – обсуждается 
в статье Натальи Владимировны Васильевой, представляющей Институт языкознания 
РАН и тем самым поддерживающей в нашем журнале уже традиционную для него 
академическую ноту. Обратив внимание на понятие «акциденция онима», 
Н.В. Васильева предлагает его теоретическое осмысление и демонстрирует 
проявления этого свойства онима в оригинальном художественном тексте, в котором 
использование онимов как апеллятивов становится главным стилистическим 
приемом. В статье показано, насколько серьезным стилистическим потенциалом 
обладает статус онима, а значит, как тесно ономастика связана со стилистикой, что 
составляет важный аспект ее исследования.  

Другой теоретически важный момент рассматривается в статье Ольги 
Анатольевны Ткаченко, которая приводит убедительные факты в пользу того, что 
современное ономастическое пространство расширяется за счет массы именований 
политической сферы коммуникации, что ставит перед исследователями задачи не 
только осмысления таких процессов, интеграции новых явлений в контекст 
современной ономастики, но и совершенствования ее понятийного и 
терминологического аппарата.  

Наконец, третья статья в этой рубрике, предложенная известным московским 
специалистом в области ономастики и других проблем лингвистики Марией 
Вячеславовной Ахметовой, обращает читателя к той части лексики, которая, будучи 
производной от онимов и формально лежащей за пределами ономастики, тесно с ней 
связана и открывает перед исследователем массу интересных вопросов. Реально в 
статье рассматриваются названия жителей двух городов, в которых, казалось бы, 
неожиданно «оживают» древние словообразовательные модели. Интересно, как они 
«чувствуют себя» в современной речевой практике. Об актуальности этого 
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лингвистического сюжета не стоит и говорить: он не выходит из центра общественного 
внимания во многих городах, где языковые вкусы и привычки сталкиваются с 
языковыми тенденциями.  

Таким образом, в рубрике «Проблемы ономастики» опубликованы статьи, в 
которых обсуждаются разные, но действительно актуальные для современной 
ономастики проблемы, касающиеся расширения ономастического пространства, 
статуса онимов и лексики, связанной с ними. Разумеется, мы далеки от мысли, что 
проблемы современной ономастики этим исчерпываются, но их серьезность не 
вызывает сомнений. 

В важной для нашего журнала рубрике «Новгородский мотив» публикуется 
статья самого известного новгородского топонимиста Валерия Леонидовича 
Васильева. В ней представлено описание массы новгородских и псковских 
гидронимов, построенных по модели ойконимов. Приведенные факты заставляют 
внести уточнение в типологию гидронимической лексики, которой В.Л. Васильев 
занимается давно и плодотворно, о чем говорит, в частности, его монография 
«Гидронимия бассейна реки Мсты. Свод названий и анализ микросистем» (М., 2017). 
Расширение гидронимического пространства – от одной реки до новгородско-
псковских земель – углубляет ономастическую перспективу исследования, насыщает 
наши знания множеством фактов, малоизвестных в связи с их локальной 
привязанностью.  

Справедливости ради стоит сказать, что новгородский мотив начинает звучать 
уже в статье М.В. Ахметовой: она рассматривает судьбу наименования жителей Старой 
Руссы – древнейшего и интереснейшего города Новгородской земли. 

А «псковский мотив» подхватывается в статье псковского автора – Любови 
Сергеевны Головиной, которая рассматривает топонимы в прикладном аспекте, 
точнее – лингводидактическом. Представляется, что статья убедительно показывает 
значимость онимической лексики в освоении русского языка инофонами и 
возможности ее включения в дидактическую практику. Сочетание теоретических и 
прикладных исследований характерно для современной ономастики, и наш журнал не 
выпадает из этих традиций. 

В рубрике «Молодые голоса» выступают самые молодые авторы журнала – 
череповецкие лингвисты Алина Альбертовна Дивеева и Эльвира Мулкадаровна 
Аскерова. Об их молодости говорит то, что Алина Альбертовна защитила кандидатскую 
диссертацию совсем недавно – в апреле 2022 года, а ее соавтор – еще студентка. 
Молодостью отмечен и объект их исследования – тексты русского рэпа, в которых 
своеобразно отражается современное ономастическое пространство, что позволяет 
говорить о «карте» русского рэпа. Свежесть взгляда наших молодых авторов позволяет 
ввести в научный оборот нетривиальные ономастические факты в поэтических 
контекстах.  

Итак, представляемый номер нашего журнала, как мы надеемся, демонстрирует 
разнообразие ономастических проблем, новые факты, нетривиальные подходы. 
Авторы этого номера представляют вузы Северо-Запада (Великий Новгород, Псков, 
Череповец), Москвы и академический институт. Благодарю всех авторов за отклик на 
наше приглашение и предоставление качественных статей.  
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Традиционно сердечно благодарю наших рецензентов – Татьяну Геннадьевну 
Никитину, Викторию Геннадьевну Дидковскую и Валерия Михайловича Мокиенко. Все 
они не первый раз помогают журналу держаться высоких научных стандартов.  

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала!   

Т.В. Шмелева 

Editor-in-Chief's letter 

Dear colleagues, our authors and readers! 

The issue of the journal presented to your attention — the first in 2022 — is devoted 
to the problems of onomastics. This linguistic discipline has always attracted the attention 
of both researchers and a wide range of interested readers. Articles published in the journal 
show that onomastic research is still relevant today. Moreover, they demonstrate both the 
specifics of modern approaches to study onomastic problems and their inseparable 
connection with the classics of Russian onomastics. 

The articles grouped under the heading “Problems of Onomastics” discuss issues that 
cannot but be recognized as important for its current state. Thus, the key problem of 
onomastics, that is, the ratio of onyms and appellatives, is discussed in the article by Natalya 
Vladimirovna Vasilyeva, representing the Institute of Linguistics of the Russian Academy of 
Sciences and thereby supporting the already traditional academic tenor in our journal. 
Paying attention to the concept of onym accidentia, N.V. Vasilyeva presents its theoretical 
understanding and demonstrates the manifestation of this onym property in the source 
literary text, where the use of onyms as appellatives becomes the main stylistic device. The 
article demonstrates how great the stylistic potential is of the status of the onym, which 
means that onomastics is closely related to stylistics, which is an important aspect of its 
study. 

Another theoretically important aspect is considered in the article by Olga 
Anatolyevna Tkachenko, who makes valid points in favor of the idea that the modern 
onomastic space is expanding due to the mass of names of the political communication, 
which sets the task for researchers not only to comprehend such processes, to integrate new 
phenomena into the context of modern onomastics, but also to improve its conceptual and 
terminological apparatus. 

And finally, the third article in this section, proposed by the well-known specialist 
from Moscow in the field of onomastics and other problems of linguistics Maria 
Vyacheslavovna Akhmetova, draws readers' attention to that part of the vocabulary, which, 
being a derivative of onyms and formally lying outside of onomastics, is closely connected 
with it and offers the researcher a lot of interesting questions. The article considers the 
names of the inhabitants of two cities, in the formation of which ancient word-formation 
models come to life. It is interesting how they operate in modern speech practice. The 
relevance of this linguistic case goes without saying: it has always been an important subject 
of public discussion in many cities where linguistic preferences and habits collide with 
linguistic trends. 
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Thus, under the heading “Problems of Onomastics”, there are articles that discuss 
different and relevant for modern onomastics problems related to the expansion of 
onomastic space, the status of onyms and vocabulary associated with them. Of course, we 
do not suppose that the problems of modern onomastics are exhausted by this, but their 
seriousness is beyond doubt. 

An article by Valery Leonidovich Vasiliev, the most famous Novgorod toponymist, is 
published under the heading “Novgorod Motive”, important for our journal. It presents a 
description of many Novgorod and Pskov hydronyms built on the model of oikonyms. The 
facts make it necessary to clarify the typology of hydronymic vocabulary, which V.L. Vasiliev 
has been working on for a long time and successfully, as evidenced, in particular, by his 
monograph “Hydronymy of the Msta River Basin. Code of Names and Analysis of 
Microsystems” (M., 2017). The expansion of the hydronymic space, from a river to the 
Novgorod-Pskov lands, deepens the onomastic perspective of the research, enhances our 
knowledge with many facts lesser-known to scientists due to their local attachment. 

In fairness, it should be said that the Novgorod motive begins to sound already in the 
article by M.V. Akhmetova, where she considers the fate of the name of the inhabitants of 
Staraya Russa — the oldest and most interesting city of the Novgorod land. 

And the Pskov motif is picked up in the article of the Pskov author Lyubov Sergeevna 
Golovina, who considers toponyms in an applied aspect, more precisely, a linguodidactic 
one. The article convincingly shows the importance of onymic vocabulary in the acquisition 
of the Russian language by foreign speakers and the possibility of its inclusion in didactic 
practice. The combination of theoretical and applied research is characteristic of modern 
onomastics, and our journal does not fall out of these traditions. 

The youngest authors of the journal, Cherepovets linguists Alina Albertovna Diveeva 
and Elvira Mulkadarovna Askerova, speak in the Young Voices section. Their youth is 
evidenced by the fact that Alina Albertovna defended her Ph.D. thesis quite recently, in April 
2022, and her co-author is still a student. The object of their research is also young — the 
texts of Russian rap, which uniquely reflect the modern onomastic space, which allows us to 
talk about the map of Russian rap. The freshness of the view of our young authors allows us 
to introduce non-trivial onomastic facts into the scientific circulation in poetic contexts. 

So, the present issue of our journal, we hope, demonstrates a variety of onomastic 
problems, new facts, non-trivial approaches. The authors of this issue represent universities 
of the Northwestern Federal District (Veliky Novgorod, Pskov, Cherepovets), Moscow and 
the academic institution. I thank all the authors for responding to our invitation and 
providing high-quality articles. 

Traditionally, I sincerely thank our reviewers — Tatyana Gennadievna Nikitina, 
Victoria Gennadievna Didkovskaya and Valery Mikhailovich Mokienko. It is not the first time 
that all of them help the journal to maintain high scientific standards. 

Until we meet again on the electronic pages of our journal! 

T.V. Shmeleva 


